
9h30-10h30
Café d’accueil

10h30-11h30 
Affaires statutaires
1 Ouverture de l’assemblée 
 par le président d’OUESTRAIL Claude Hêche 
2 Approbation de l’ordre du jour 
3 Messages de bienvenue de Nuria Gorrite, Présidente 

du Conseil d’Etat du canton de Vaud et de Vincent 
Jaques, Syndic de Morges 

4 Procès-verbal de l’AG 2017
5 Rapport du président
6 Comptes 2017
7	 Rapport	de	vérification	puis	approbation	des	comptes
8	 Désignation	des	vérificateurs	pour	l’exercice	2018	
9 Barème des cotisations 2019 
10	 Budget	2018

Assemblée générale 2018
Vendredi 27 avril 2018, Théâtre de Beausobre, Morges

11 Mutations au sein du comité 
12 Divers 

11h30 – 12h00 
Exposé de François Gatabin, Directeur des Transports de 
la région Morges Bière Cossonay SA

12h00 – 13h30 
Buffet
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Procès-verbal de 
l’assemblée générale
OUESTRAIL 
du 5 mai 2017 à Viège  

La liste des présences est dispo-
nible dans un document séparé.

1 Ouverture de l’assemblée
2 Approbation de l’ordre du jour
3 Messages de bienvenue
4 Procès-verbal de l’AG 2016
5 Rapport du président 
6 Comptes 2016 / 
7	 Rapport	de	vérification	/	Approba-

tion des comptes 2015 / 
8	 désignation	des	vérificateurs
9 Budget 2017
10	 Barème	des	cotisations	2018
11 Mutations
12 Divers

1   Ouverture de l’assemblée
Le	Conseiller	aux	Etats	Claude	Hêche,	
président d’OUESTRAIL, ouvre l’as-
semblée et salue les participants

2   Ordre du jour
L’ordre du jour est adopté sans mo-
dification.

3   Messages de bienvenue
Du représentant de la commune 
de Viège. En remplacement du pré-
sident, c’est le vice-président de la 
commune Christoph Foehn qui ap-
porte le salut de l’Autorité locale.  
M. Foehn souligne notamment dans 
son	allocution	le	rôle	bénéfique	jouée	
par l’ouverture il y a 10 ans du tun-
nel ferroviaire de base du Lötschberg 
dans le développement de sa com-
mune. Il relève également que Viège 
compte davantage de place de travail 
(8500)	que	d’habitants	(7500).	La	cor-
rection du Rhône, l’autoroute sont les 
deux	grands	projets	qui	concernent	sa	
commune qui connaît également une 
activité culturelle et sportive intense.

Du représentant du canton du  
Valais. Jacques Melly, qui est égale-
ment	président	de	la	CTSO,	s’exprime	
au nom du Gouvernement valaisan 
dont il est le président. Il rappelle en 
préambule ce que recouvre la CTSO 
et son rôle, avec OUESTRAIL, de la 
défense des intérêts de cantons de 
Suisse occidentale dans les questions 
ferroviaires. Il évoque tour à tour no-
tamment le FAIF, le FORTA, PRODES 

2030/2035,	la	réforme	du	trafic	régio-
nal ou encore le renouvellement de la 
concessions grandes lignes.

4   Procès-verbal de l’assemblée 
2016
Le procès-verbal de l’AG de 2016 est 
accepté	 sans	 modification	 et	 avec	 
remerciements à son auteur.

5   Rapport du Président 
(Le rapport du président Claude 
Hêche est disponible sur le site  
www.ouestrail.ch)

6   Comptes 2016 (présentation / 
vérification / approbation)
Le secrétaire apporte quelques pré-
cisions concernant les comptes et le 
bilan.
Décharge est donné a la Fiduciaire 
des	Alpes	SA	qui	a	procédé	à	la	vérifi-
cation des comptes.
Les comptes 2016 sont acceptés à 
l’unanimité.

7   Désignation des vérificateurs 
pour l’exercice 2017
L’assemblée décide à l’unanimité de 
confier	la	vérification	des	comptes	à	la	
Fiduciaire des Alpes SA.

8   Budget 2017
Accepté à l’unanimité.

9   Barème des cotisations 2018
Le barème des cotisations reste  
inchangé	pour	2018.

10   Mutations 
Pas de changement au sein du comité.

11   Divers
11.1   Intervention de Daniel 
Mange
Daniel Mange souhaite connaître 
la position d’OUESTRAIL à propos 
du postulat de la Commission des 
transports du Conseil des Etats qui 
charge le Conseil fédéral de réaliser 
une étude sur la vision ferroviaire à 
long terme. Par ailleurs, il estime que 
le	mécanisme	de	financement	de	FAIF	
montre ses limites, en ce sens que les 
moyens disponibles ne permettront 
pas	 de	 financer	 l’ensemble	 des	 pro-
jets en attente. Il évoque l’idée d’un 
fonds souverain de la BNS ou encore 
la proposition de Stéphane Garelli de 
créer une banque d’infrastructures. 

Que fera OUESTRAIL pour soutenir 
un tel projet ?

Le président répond que le comité 
d’OUESTRAIL n’a pas encore débat-
tu de ces propositions et pourra le 
faire lors de l’une de ses prochaines 
séances. Concernant le postulat sur la 
vision à long terme, il faudra attendre 
le rapport qui en résultera pour initier 
la	réflexion	à	notre	niveau.

11.2   Intervention du président 
Claude Hêche
Claude Hêche rend hommage au  
secrétaire Jean-Claude Hennet qui a 
fêté ses 65 ans la veille et qui a fait de 
l’AG son dernier jour de travail.

11.3   Intervention du secrétaire 
Jean-Claude Hennet
Jean-Claude Hennet intervient briè-
vement pour prendre congé des 
membres d’OUESTRAIL présents.

12   PRODES 2030/35
Le	choix	du	lieu	de	l’AG	2017	ne	doit	
rien	au	hasard	!	En	effet,	la	Suisse	oc-
cidentale souhaite depuis toujours un 
aménagement	à	deux	voies	du	tunnel	
ferroviaire de base du Lötschberg. 
C’est donc pour bien souligner cette 
volonté l’ AG 2017 se déroule à Viège, 
avec un point de situation technique 
et politique.

12.1   Exposé de Bernard 
Guillelmon, directeur du BLS
Bernard Guillelmon, directeur du BLS, 
a été invité pour rappeler l’impor-
tance de poursuivre l’aménagement 
à	deux	 voies	du	 tunnel	 ferroviaire	 de	
base du Lötschberg. Sa présenta-
tion est disponible sur le site internet  
www.ouestrail.ch.

12.2   Exposé de Jacques Melly
Le président de la CTSO Jacques 
Melly présente pour sa part le volet 
politique de ce dossier en tant que 
co-président du Comité du Lötsch-
berg. Sa présentation est également 
disponible sur www.ouestrail.ch.

13   Conclusion 
Le président remercie l’ensemble 
des acteurs qui ont contribué au bon  
déroulement de cette assemblée  
générale. Il invite les participants à 
partager un moment de convivialité 
autour	du	buffet.
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Le colloque 2017 par l’image

Johannes Graf du bureau CSD a fait la présentation 
du système Cargo sous terrain.

Laura	Andres	est	venue	présenter	l’expérience	des	tpf	
au Marly Innovation Center.

Le Conseiller municipal Pierre Dessemontet a apporté 
le salut de la ville d’Yverdons-les-Bains.

Ce	13ème	colloque	a	tenu	toutes	ses	promesses	avec	des	exposés	de	qualité	et	des	débats	fructueux.

Emmanuel	Ravalet	a	expliqué	les	limites	des	véhicules	
autonomes.

Philippe	Cina	de	Car	Postal	a	fait	le	bilan	des	deux	ans	
d’exploitation	de	la	navette	de	Sion.

Le journaliste Nicolas Rossé a modéré les débats 
d’une main de maître. 

La	Conseillère	aux	Etats	Géraldine	Savary	a	remis	l’homme	
au	centre	des	réflexions.

Le	Directeur	des	MBC,	François	Gatabin,	a	expliqué	la	straté-
gie de son entreprise et le positionnement de ses navettes.

Markus	Riederer	de	l’Office	fédéral	des	routes	a	montré	
les	défis	des	véhicules	autonomes.

Colloque 2018
Le 14ème colloque d’OUESTRAIL se tiendra 
le vendredi 9 novembre 2018 à Vevey.
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Le mot du président 
C’est avec plaisir que je vous invite à participer à notre prochaine assem-
blée générale d’OUESTRAIL. C’est la première fois que nous nous arrêtons à 
Morges.	Après	Lausanne	(2005),	Villeneuve	(2007)	et	Avenches	(2008),	c’est	
la 4ème fois que nous faisons étape en terres vaudoises. 

D’importants	défis	de	mobilité	attendent	la	Ville	de	Morges	et	ses	16’000	habi-
tants:	projets	de	développements	immobiliers	et	de	nouveaux	espaces	publics	
dans	le	quartier	de	la	gare,	amélioration	de	l’offre	des	bus	urbains	et	des	trains	
régionaux,	programme	Léman	2030,	croissance	de	la	demande	et	adaptation	
des	accès	aux	trains,	accroissement	du	trafic	de	graviers	depuis	les	contre-
forts	du	Jura,	futur	contournement	autoroutier,	pour	ne	citer	que	ceux	qui	sont	
d’actualité dans les consultations fédérales récentes. 

L’exposé	de	François	Gatabin	qui	suivra	nos	affaires	présentera	 les	activités	
et	les	défis	des	Transports	de	la	région	Morges	Bière	Cossonay	pour	ces	pro-
chaines années. 

D’ores et déjà je me réjouis de vous saluer à cette occasion. 

Claude Hêche, Conseiller aux Etats et Président d’OUESTRAIL

Le conférencier 
La	 partie	 statutaire	 de	 l’AG	 sera	 suivie	 d’un	 exposé	 de	 François	 Gatabin.	 
François Gatabin est le Directeur des transports de la région Morges, Bière, 
Cossonay.	Il	était	auparavant	responsable	du	trafic	régional	CFF	pour	la	Suisse	
romande. 

Informations 
pratiques 
 
L’inscription est obligatoire ! 
Nous vous invitons à vous inscrire par  
un simple courrier électronique à l’adresse 
suivante	(mention	:	AG	2018):	
ag@ouestrail.ch 
Sauf avis contraire de votre part, nous consi-
dérons que vous prenez également part au 
buffet	qui	est	prévu	entre	12h00	et	13h30.	

Délai d’inscription: 
vendredi 20 avril 2018
(Les inscriptions sont confirmées en bloc au 
plus tard 5 jours avant l’assemblée avec l’en-
voi de la liste des participant-e-s) 

Accès au lieu de l’assemblée 
Le lieu de l’assemblée générale est le foyer 1 
du théâtre de Beausobre à Morges, Avenue 
de	Vertou	2	(cf.	plan	ci-dessous).	Lieu	acces-
sible	depuis	 la	gare	à	pied	en	8	minutes	ou	 
par les lignes de bus MBC 702 (arrêt De 
Beausobre)	ou	MBC	704	(Grosse	Pierre).	

Route	de	Mareindeux	65B
1870	Monthey
www.ouestrail.ch

Les trains au départ de quelques 
villes pour arriver à Morges vers les 
9h30/10h00

Au départ de :

Berne 8h04

Delémont 7h42 
(changement 
à Biel/Bienne)

Fribourg 8h26

Genève 9h00

La Chaux-de-Fonds 8h02 
(changement 
à Neuchâtel)

Lausanne 9h18

Neuchâtel 8h34

Sion 8h35

Yverdon-les-Bains 8h53
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Rapport d’activité 

Comité
En 2017, le comité s’est réuni à trois 
reprises, le 30 mars à Neuchâtel, le 
31 août à Berne et le 3 novembre 
à Lausanne. Le principal dossier de 
2017 est sans aucun doute l’étape 
d’aménagement de l’infrastructure 
2030-2035. Les autres dossiers trai-
tés ont été le premier bilan de l’ou-
verture du tunnel de base du Gothard 
pour les CFF Voyageurs et CFF Car-
go,	 le	 trafic	Grandes	 lignes	2018,	 le	
renouvellement des concessions et 
la séparation du réseau en un réseau 
« premium » et un réseau de base, 
la perspective d’une privatisation de 
CFF Cargo, les navettes automa-
tiques tpf et le développement de 
l’offre	marchandises	en	direction	des	
ports français depuis le terminal TER-
CO de Chavornay. 

Etape d’aménagement 
2030/35
OUESTRAIL n’est pas satisfait de 
la mise en œuvre des objectifs  
généraux,	notamment	dans	la	répar-
tition territoriale des investissements. 
Si la logique est d’investir là où la 
demande est la plus forte, il est tout 
autant impératif de renforcer l’acces-
sibilité et donc l’attractivité des autres 
régions.

OUESTRAIL soutient une variante 
d’au moins 11.5 milliards de francs 
comprenant impérativement les pro-
jets-clés de la Suisse occidentale. 
Ceux-ci	pourraient	être	intégrés	grâce	
à des économies sur les autres projets 
ou par une augmentation de l’enve-
loppe	 financière	de	 l’étape	d’aména-
gement,	par	exemple	à	13	milliards	de	
francs.

OUESTRAIL a publié un commu-
niqué de presse le 29 septembre 
et	 a	 transmis	 sa	 position	 officielle	 le	 
13 novembre. Elle a également sen-
sibilisé les principales villes ainsi que 
les	différents	acteurs	économiques	et	
touristiques de la Suisse occidentale 
pour	 qu’ils	 s’expriment	 également	
dans	 la	 consultation.	 De	 nombreux	
partenaires ont ainsi joué le jeu et  
repris les positions d’OUESTRAIL 
dans leur position.
 

Secrétariat général
Pour la vie de l’association, l’année 
2017 est aussi celle du départ à la 
retraite de Jean-Claude Hennet. L’as-
semblée générale de Viège a donné 
l’occasion de remercier Jean-Claude 
pour son travail durant ces 14 der-
nières années. Le secrétariat a été 
repris	 par	 Yannick	 Parvex.	 Le	 siège	
de notre association a été déplacé de 
Delémont à Monthey. Diverses tâches 
administratives ont été nécessaires 
pour la passation des archives, des 
affaires	comptables	et	autres	accès.	

Assemblée générale 2017
L’AG ordinaire s’est tenue le 5 mai 
2017 à Viège. Au programme: mes-
sages	 des	 Autorités,	 affaires	 statu-
taires,	 exposés	 de	 Bernard	 Guillel-
mon, directeur du BLS et de Jacques 
Melly, Chef du département de la 
mobilité, du territoire et de l’environ-
nement du Canton du Valais.
Ce programme fut ponctué par le tra-
ditionnel	 buffet	 (cf.	 également	 le	 PV	
de	cette	AG	ci-après).		

Colloque 2017
Le colloque 2017 s’est tenu à  
Yverdon-les-Bains le 17 novembre 
2017 sous le thème des véhicules 

autonomes. Ce treizième colloque a 
réuni 126 participants qui ont suivi 
attentivement	les	7	exposés	donnés.	
La documentation et les présenta-
tions sont disponibles sur le site inter-
net www.ouestrail.ch.

Les chiffres
1. Cotisations
Plusieurs rappels ont été lancés en 
début d’année pour des cotisations 
2017	non	payées.	Différentes	démis-
sions ont été enregistrées. Le chan-
gement	 de	 secrétariat	 et	 les	 diffé-
rentes démarches administratives ont 
réduit	 l’efficacité	 des	 rappels	 dans	
le courant de l’année 2017. La re-
cherche	de	nouveaux	membres	doit	
être une priorité pour le secrétariat et 
le	comité	en	2018.		

2. Comptes et bilan 2017, 
  budget 2018
Les comptes 2017 bouclent avec un 
excédent	 de	 recettes	 de	 4’545.90	
francs. La fortune de l’association 
augmente	 de	 86’211.01	 francs	 à	
90’756.91 francs. Pour être complet, 
il convient de mentionner que le sa-
laire du secrétaire est pris en charge 
par la Conférence des transports de 
Suisse	 occidentale	 (CTSO)	 dont	 il	 
assume également le secrétariat.

Le Président Claude Hêche remercie Jean-Claude Hennet pour le travail accompli en tant que secrétaire général de l’association 
durant ces 14 dernières années.
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CHARGES Budget 2017 Compte 2017 Budget 2018

Assemblée générale 10 000,00 9 526,70 10 000,00

Colloque	(sans	les	frais	de	secrétariat) 15 000,00 10 343,90 15 000,00

Site internet 500,00 2	586,70 2 000,00

Séances 1 500,00 1 305,90 1 500,00

Matériel et fourniture de bureau 500,00 1	483,90 500,00

Promotion, recrutement, frais d'envoi 3 000,00 2 271,25 3 500,00

Frais ccp et banque 300,00 191,10 200,00

Frais ordinaires 4 700,00 2	316,85 3 000,00

Frais divers 500,00 140,00 500,00

Dépense	extraordinaire	(PRODES	2030/35) 0,00 0,00 5 000,00

Résultat 0,00 4 545,90 0,00

Total des charges 36 000,00 34 712,20 41 200,00

PRODUITS

Cotisations 19 000,00 16 660,00 18	000,00

Parrainage AG 15 000,00 15 000,00 15 000,00

Parrainage colloque 2 000,00 2 000,00 2 000,00

Autres recettes 0,00 1	028,95 0,00

Intérêts 0,00 23,25 0,00

Excédent	de	charges 0,00 0,00 6 200,00

Total des produits 36 000,00 34 712,20 41 200,00

ACTIFS 2017 2016

CCP 36 541,11 15 901,16

Banque	(compte	épargne) 60	876,00 60	852,75

Impôts anticipés à récupérer 0,00 0,00

Actifs transitoires1 4	828,95 15 457,10

102 246,06 92 211,01

PASSIFS

Passifs transitoires2 11	489,15 6 000,00

Fortune au 1er janvier 86	211,01 0,00

Excédent	de	recettes 4 545,90 90 756,91 86	211,01

102 246,06 92 211,01

Compte de résultat du 1er janvier au 31 décembre 2017

Bilan au 31 décembre 2017

Le Vice-Président de Viège, Christoph Foehn, apporte le salut 
des autorités.

Le Directeur du BLS Bernard Guillelmon présente l’impor-
tance de l’achèvement du tunnel de base du Lötschberg.

Le Président d’OUESTRAIL Claude Hêche durant 
son rapport. 

Jacques Melly, Président du gouvernement valaisan, 
présente le volet politique de l’achèvement du tunnel de base 
du Lötschberg. 

La traditionnelle photo de famille de l’assemblée générale.

L’assemblée générale 2017 
par l’image

1	Le	montant	des	actifs	transitoires	est	constitué	comme	suit	:	parrainage	CFF	colloque	(Fr.	3’000.–)	;	hébergement	internet	à	facturer	à	la	CTSO	
(Fr.	1’028.95)	;	cotisations	à	encaisser	(Fr.	800.–).

2	Le	montant	des	passifs	transitoires	est	constitué	comme	suit	:	provision	pour	photos	AG	(Fr.	3’000.–)	;	provision	pour	photos	colloques	(3’000.–)	;	
provision	pour	mandat	vérification	des	comptes	(Fr.	1’000.–)	;	cotisation	2017	Pro	Bahn	(Fr.	100.—)	;	cartes	de	voeux	2017	(impression	et	envoi)	
(Fr.	2’271.25)	;	facture	hébergement	internet	2014-2017	(Fr.	2’057.90)	et	frais	de	gestion	du	compte	pour	2017	(Fr.	60.—).


